

EL IRIS

Año IX

DIARIO CATÓLICO

Núm. 2.478.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

0. José M.º Quadrado, 40.—Imprenta.
Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) martes 12 de Julio de 1921

Dirección telegráfica IRIS
CIUADELA

INFORMACIONES DEL MOMENTO

Como se hace una revolución

Indudablemente, no hay gente como los ingleses para arreglar cuestiones. Y de ellos debemos tomar ejemplo, porque los problemas de nuestra política interior necesitan un revulsivo como los que a diario aplican a sus pleitos los fenianos de Irlanda para «buscarles» una solución.

Quisiéramos, tomando el hilo desde el principio, sacar todo el ovillo sangriento de crímenes y de atrocidades cometidos para conseguir la independencia de los inadaptados revolucionarios; pero, a pesar de nuestro celo desde que la guerra civil se desencadenó, en el archivo nos faltan documentos que comprueben quienes dieron el primer golpe. Es lo mismo, porque la característica del movimiento separatista irlandés, es ahora cuando fácilmente se puede determinar a virtud de todos los catastróficos sucesos acaecidos.

Si los fenianos, suponiendo que fueran ellos los iniciadores del movimiento, dieron muerte a un soldado del rey, los oficiales de éste, encargados de velar por el orden y la tranquilidad en toda la isla del Reino Unido, vieron en la triste delegación de prender y dar muerte acto seguido a dos revolucionarios, como represalia justísima para que el hecho no se repitiera más.

Todo hubiera terminado a satisfacción si el espíritu liberal, ante el temor de la venganza «doble» se hubiera sentido timorato; mas sucediendo por el contrario que su furor acrecía con la conducta de los leales, estimaron oportuno volar un puente por donde casualmente pasaba furiosa una locomotora que tiraba de un tren lleno de soldados.

Dichos así el sucedido, sin afán de desvirtuar una posible mala intención que guiara el hecho, no parece que los ingleses debieran haber puesto en práctica su teoría

de doblar el castigo, y sin embargo estimando que había motivos suficientes para ello prendieron a una porción de caracterizados libertarios, y a éste fusiló, al otro condenó a perpetuidad, sobre pasado el número de hombres perdidos por los ingleses, el honor de la Vieja Albión pareció quedar momentáneamente satisfecho.

No debió empero ser así por cuanto poco después y como atacaran los fenianos una estación del ferrocarril pasando a cuchillo los guardianes y levantarán los raíles por donde debían discurrir trenes cargados de tropas reales, éstas, entendiendo que era el momento de tomar represalias ardorosas, prendieron fuego, después de encarcelar a una porción de revolucionarios, a todos los edificios que era sabido les servían de morada.

De este modo en progresión creciente unos y otros, la revolución podrá no salir triunfante, pero sobre la tierra irlandesa tendrá que llegar día en que no quede ni un revolucionario por morir, ni un soldado para darle muerte, y entonces será el caso de que nos preguntemos: ¿Ha triunfado la revolución?

ALBERTO MARTÍN FERNÁNDEZ.

La baja y el campo

La prensa extranjera refleja la persistente baja de precios de la mayoría de artículos, sin que puedan contenerla los esfuerzos del comercio.

La avalancha de la oferta va acentuándose por momentos, empujada por la restricción del crédito bancario que obliga a los especuladores a lanzar a la venta las existencias acaparadas. El Banco de Francia rehusa hacer anticipos a los industriales comprometidos en el alza, y lo propio hacen los grandes Bancos.

La crisis industrial, por otra parte, empuja la emigración de la ciudad al campo, lo contrario de

lo que ha venido sucediendo durante la prosperidad industrial.

En Alemania muchas tierras vuelven a cotizarse y lo mismo pasa en Inglaterra y Francia, con lo que la falta de brazos en la agricultura tiende a mejorarse.

Vuelve de nuevo la tierra a convertirse en refugio de los que la abandonaron y a reivindicar el primer lugar que le corresponde como elemento creador de la riqueza.

NOTICIAS

Toma de posesión.

Esta mañana, a las ocho y media, el respetable sacerdote Rdo. Sr. D. Matías Anglada Bonet ha tomado posesión de un Beneficio del Concordato de esta Catedral, que se hallaba vacante por defunción del Rdo. Sr. D. Francisco Alabarces, q. s. g. g.

Ayer el Prelado le dió institución y canónica colación, prestando el señor Anglada el juramento prescrito.

Con tal motivo, felicitamos afectuosamente al nuevo beneficiado y deseamos que sea *ad multos annos*.

Certamen.

El *Centre de Lectura* de Reus nos ha enviado un ejemplar del *Cartell* anunciador del IV Certamen que organiza la Sección de Literatura e Idiomas del mismo.

Hay 18 premios, que oscilan entre 1.000 y 250 pesetas cada uno, concedidos por varias entidades y distinguidas personas.

Los trabajos serán enviados al Secretario del Jurado del IV Certamen del *Centre de Lecturas*, de Reus, antes del día 10 de Setiembre próximo.

Buque a la carga.

Se halla fondeado en el puerto de Barcelona el pailebot «San Antonio», admitiendo carga y pasaje para ésta.

Lo despacha en Barcelona don Francisco Arguimbau, Cristina, 5.

Enfermedades de la piel, erupciones granos y malos humores se evitan con el

Depurativo ZEA

“Rondays Mallorquines”

Hemos recibido una nueva remesa de la amena e interesante obra folklórica del M. I. Sr. Alcover.

Se hallan de venta en esta Im-

prenta, al precio de dos pesetas cada tomo de la edición de lujo, y una peseta cada uno de la edición económica.

Al público.

El dueño de la acreditada sastrería “Le Printemps”, de Mahón, calle Nueva núm. 2, participa al público ciudadelano que a instancias persistentes de clientes que cuenta en ésta, que hacen honor al buen corte y confección de nuestra casa, les participa haber abierto en la calle del Conquistador, 87 (Estanco) un despacho de sastrería de altas novedades, a precios sumamente económicos, trajes desde Pesetas 60 a 140 corte y confección superior.

Visitad nuestro despacho y vestiréis con elegancia.

Conquistador, 87.—Estanco.

SANTORAL

Miércoles, 13.—Santos Anacleto, Eugenio ob. y Serapión mártir.

Día 13.—Sol sale a las 4'30 pónese a las 7'18.—Luna sale a las 11'54 pónese a las 11'31.

CURACION DE LA TOS

CON LAS ACREDITADAS

PASTILLAS J. MIRO

EXPECTORANTES Y CALMANTES

Premiadas con medalla de oro en la Exposición del primer Congreso de Pediatría en Palma y en el Concurso Farmacéutico nacional del Tibidabo en Barcelona.

Pidanse en las Farmacias de Ciudadela.

Mallorca

Palma.—Sobre las diez y cuarto, cuando mayor era la animación, en

el momento en que pasaba la última carroza de la retreta militar, se registró en la calle de Palacio una sensible desgracia: se derrumbó el balcón del primer piso de la casa números 37, 39 y 41 de dicha calle, que, habitaba, con la familia, su propietaria, la distinguida señora doña Leonor Seguí, viuda de Taberner, madre de nuestro querido amigo el procurador don Bernardo Gomila.

El balcón derrumbado tiene inveterado, y en él se hallaban, al ocurrir la desgracia, la propietaria, su hermana doña Antonia, las señoras doña Josefa y doña Antonia Campins, hermanas del subdirector de la fábrica de gas «La Económica» don Agustín, y una criada. Hasta momentos antes de ocurrir el hecho se hallaban también en el balcón la señora esposa de don Bernardo Gomila y otras personas de la familia.

El derrumbamiento produjo gran alarma y emoción. Los sillares del balcón, al caer, produjeron gran estrépito.

Con los sillares se vinieron al suelo las cuatro señoras que había en el balcón, quedando solamente sin caer, agarrada a los hierros, la criada.

La primera impresión que recibió el público fué de horror.

Inmediatamente dichas señoras fueron convenientemente asistidas, unas en la propia casa y otras en la de socorro, a donde se las transportó en camillas.

La señora Seguí, viuda de Taberner, fué agravándose a medida que avanzaba la noche, habiendo fallecido sobre la una de la madrugada.

De haber ocurrido la desgracia instantes antes, hubiese tenido más terribles consecuencias pues la acera se hallaba atestada de gente, que se adelantó hasta el borde de la misma para mejor presenciar el paso de la carroza.

El accidente consternó al público, sufriendo desmayos muchas señoras.

El día 10 de este mes se celebró una fiesta eucarística, una fiesta preciosa, una fiesta nuestra, una fiesta de la mayor parte de los centros de Marias y Juanes de Mallorca, una fiesta en honor de lo más precioso que tiene este mundo, que es el Santísimo Sacramento.

La fiesta se celebró en Selva.

AFRE

Poderoso remedio contra la SARNA (Roña).—Sin mal olor y sin baño.—Basta una sola aplicación.

SECCIÓN POÉTICA

ARREPENTIDOS

Nunca a ninguno ha ocurrido, que al llegar su hora postrera, de haber vivido en cristiano tuviera la menor pena.

En cambio muchos incrédulos, al ver la muerte de cerca, entonan el *mea culpa* v de su vida reniegan.

Si a prueba testifical en este caso se apela pierde el pleito con las costas, la incredulidad moderna.

R. M.^a Vinuesa, S. J.

Tintas WIGTY para escribir.



De política

Nuevo Subsecretario.

Madrid, 12.—2'40

Ha sido nombrado subsecretario de Hacienda el Sr. Moral, ex-Director de la Deuda.

Sociales

El sindicalismo catalán.

Madrid, 12.—4'30

El Sr. Bugallal, hablando con los periodistas, ha comentado la nueva fase del sindicalismo catalán.

Ha dicho que los jefes sindicalistas se dedican a robar jornales a los obreros.

Multas condonadas.

El gobernador de Barcelona, ha recibido a los periodistas. Les dijo que ha resuelto condonar las multas impuestas a los periódicos locales que publicaron informaciones sin llevarlas a la censura, pero que en lo sucesivo ruega que no dejen de hacerlo, porque será inflexible en el cobro de esas multas.

Varias

Tren que descarrila.—Muertos.

Madrid, 12.—5'00

Comunican de Bilbao que el tren que conducía una peregrinación descarriló.

Resultaron dos muertos y numerosos heridos.

Reparada la avería la peregrinación siguió su marcha hasta el sepulcro Ochoa, donde se celebraron solemnes funerales por las víctimas.

Ladrones detenidos.

La Guardia civil del puesto de Miraflores ha detenido a Angel Rodríguez Magaña y a Manuel Doveas Sánchez, complicados en los robos que en una iglesia del Puerto de Santa María venía cometiendo el sacristan de la misma.

En su domicilio se les ocupó cuatro sobres de gran valor artís-

tico, varias casullas del siglo XVI y diversos objetos del culto.

Del extranjero

Luchas en Irlanda.

Madrid, 12.—9'00

Apesar del acuerdo de una tregua entre el Gobierno británico y los sinfeiners se han registrado estos días terribles luchas en Irlanda, con numerosos muertos y heridos.

Las tropas inglesas han tenido muchas bajas.

Polonia y la pequeña Entente.

Un informe de Praga indica que el ministro checo Benes se entrevistará en breve con el ministro polaco de Estado, con objeto de preparar la unión de este último país a la Pequeña Entente.

Un coronel fusilado.

Comunican de Piedras Negras Mejico, que, acusado de participar en las actividades revolucionarias, ha sido ejecutado el coronel Reyes Salinas.

Un sobrino del ex presidente Carranza solicitó, y le fué concedido, permiso para dar personalmente la orden de fuego al pelotón ejecutor.

La reconciliación del Vaticano con el Gobierno de Italia.

Según «Le Temps» las condiciones de la reconciliación del Vaticano con el Gobierno de Italia serán las siguientes:

S. S. el Papa reconocerá la soberanía del Rey de Italia sobre los territorios que fueron de la Iglesia.

Será concedida al Papa parte de la ciudad de Roma donde tendrá completa independencia. En esta parte de la ciudad se instalará una estación de telegrafía sin hilos con objeto de que el Papa pueda comunicarse con todo el mundo sin tener que acudir a los telégrafos del Estado.

El primer acto exterior de la

reconciliación sería la visita que el Rey de Italia haría al Vaticano.

Después el Papa saldría por primera vez del Vaticano y volvería la visita al Rey, yendo al Quirinal.

La anterior noticia la telegrafiamos a título de información y con las debidas reservas.

PRENSA ASOCIADA.

BOLSA

Barcelona, 11.—20'00

Telegrama facilitado por el «Banco de Menorca» en Ciudadela.

Interior serie A.	68'50
Id. id. B.	68'10
Id. id. C.	00'00
Exterior serie A.	84'35
Amortizable 5 por 100 A.	00'00
Id. id. B.	00'00
Nortes	54'50
Alicantes	54'35
Andaluces	00'00
Orenses	16'40
Franco	61'40
Libras	28'76
Dollars	7'88
Liras	36'60
Marcos	10'30
Coronas austriacas	1'30
Nortes Prioridad	57'85
Cáceres variable	32'60

Ayuntamiento de Mercadal

Terminados por la Junta general, los repartimientos sobre utilidades en sus partes personal y Real, para el actual ejercicio económico de 1921-22, formados con arreglo al Real Decreto de 11 de Septiembre de 1918, permanecerán expuestos al público, en la Secretaria de este Ayuntamiento, por espacio de quince días, a contar desde el siguiente al de la publicación de este anuncio en el R. O. de esta provincia, durante cuyo plazo y tres días después, serán admitidas las reclamaciones que se produzcan con arreglo al artículo 96 del Real Decreto citado.

Mercadal 7 de Julio de 1921.

El Alcalde,

LORENZO GALMÉS.

El Secretario,

JUAN SINTES.

Banco de Menorca

El Consejo de Administración de esta Sociedad, a los efectos del artículo 37 de los Estatutos, ha acordado convocar Junta General ordinaria de accionistas para el día 16 de Julio próximo y hora de las cinco de la tarde en su domicilio social.

Los señores accionistas que deseen concurrir deberán depositar sus acciones con cinco días de anticipación, en Barcelona en la Banca Arnús, Sucesora de Evaristo Arnús, en Mahón en el domicilio social y en Ciudadela y Alayor en las oficinas que tiene el Banco en dichas localidades.

Para el caso de no poderse celebrar la Junta por falta de accionistas, queda hecha la segunda convocatoria para el día 18 de dicho mes de Julio a la misma hora.

Mahón 27 de Junio de 1921.—El Presidente del Consejo de Administración, Francisco de P. Gambús.